

En Garrucha: UN MES 50 Cts.  
Fuera: TRES MESES 2 Pts.

Redacción, Administración 6  
Imprenta = Libertad. 87

# EL LEVANTE

En la Administración de este Periódico.

La Correspondencia toda al Director.

SEGUNDA EPOCA.

SE PUBLICA LOS DIAS 4, 12, 20, y 28 DE CADA MES.

Año II

Garrucha 28 de Octubre de 1888.

Núm. 48

## ADVERTENCIA.

Rogamos a los Señores a quienes, remitimos el periódico y no quieren honrarnos con su suscripción, se sirvan de volvernoslo, en la inteligencia que los que no lo verifiquen los consideraremos como suscritores girándoles el importe de un trimestre.

## NUESTRO PROGRAMA

Salvadas las causas ajenas en un todo a nuestra voluntad, que imposibilitaban la publicación de este periódico, aparece hoy nuevamente. EL LEVANTE al estadio de la prensa, saludando afectuosamente a sus colegas.

A pesar de que el título de este periódico nos podría haber de hacer aquí, la consecuencia clara y precisa de nuestros trabajos por esas partes ya de todos bien comprendida, no queremos sin embargo reanudar nuestra interrumpida tarea, sin dejar manifestado el punto de donde arrancan y aquel a donde se dirigen.

Es indudable que toda persona alimentada en su alma la hermosa flor de la esperanza, que arraigada por completo en nuestro ser, nos hace caminar por el áspero sendero de la vida sin que los terribles desengaños ni los mas rudos golpes sean bastantes para hacerla desaparecer; pues bien, sintiendo nos poseidos de esa esperanza que da fuerza a nuestros espíritu y nos alienta para la lucha, no hemos tenido inconveniente en arrojarnos por segunda vez la dura y penosa tarea del periodismo, solamente con la esperanza de poder gozar un día aquella alegría, aquella felicidad que siente todo el que ha colaborado a hacer una gran obra y con esto un gran bien a sus semejantes.

No ignoramos que la prensa requiere dotes y cualidades de que desgraciadamente carecemos, pero dada la intencion que nos guía y la causa que hemos de defender no reparamos en lo bien ó mal escritos que han de

ir nuestros artículos desde el momento que en todos ellos se ha de dejar entrever el deseo é interés vivísimo que nos inspira todo aquello que está relacionado con la provincia de Almería y principalmente con esta desventurada comarca.

Hemos dicho ya, que nos proponemos dejar consignado aquí de donde arrancan y a donde se dirigen nuestras aspiraciones y vamos a entrar de lleno en nuestro tema.

Hijos de esta hoy desventurada comarca donde por primera vez sentimos en nuestras mejillas el ligero roce del aire, no podemos por menos de encontrarnos embargados del mas triste desconsuelo, al recordar y comparar su feliz y venturoso pasado y su tristísimo y horroroso presente.

Ayer toda era felicidad, toda era alegría; dequitar que se caminaba distinguiéndose la mas grande animación, el mas hermoso movimiento; el jornalero, el pobre braeco, derramaba el sudor de su frente, ya robando a las entrañas de la tierra los ricos minerales que escondo en su seno, ya fundiendo esos mismos minerales en las muchas fabricas que en aquel tiempo trabajaban ó ya trasportandolos a los muchos buques que continuamente nos visitaban para conducir a otro suelo los ricos productos del nuestro. El estenso terreno que compone esta comarca, daba abrigo a infinidad de seres que vivían felices y contentos porque aquí encontraban el necesario jornal con que poder hacer frente a las necesidades de la vida; hoy, ¡triste realidad! no solo huyeron los que a él eran extraños, si no que sus mismos hijos han tenido que abandonarla por que no podían vivir; por que el padre de familia robusto y fuerte veía a su alrededor estenuados de hambre, llenos de la mayor miseria a los seres mas queridos de su corazón y no encontraba donde poder trabajar para ganar el pedazo de pan que sus hijos

nescitaban; han tenido que huir así, y el que no lo ha hecho esperando que su suerte variara, se prepara a hacerlo ante la triste realidad de la cada vez mayor paralización de este país. ¿Que es lo que nos queda de aquel gran movimiento que en otro tiempo por todas partes se veía? Nada. ¿Estará destinado este país a verse abandonado completamente de todos sus hijos, ó llegará día en que manos poderosas, esas manos que con tanta facilidad pueden transformar en felicidad y ventura la desgracia y miseria, nos den su poderoso apoyo y hagan retroceder a este desgraciado país en la carrera de paralización y completa ruina que viene emprendido?

¡Oh! si en esas manos estuviese el gran poder que la comarca necesita, con que placer de lo daríamos, pero ¡ay! solo tenemos deseos, nos faltan fuerzas; pero ya que otra cosa no nos es posible, dedicaremos a nuestro querido suelo, nuestro trabajo; defendamos sus intereses; desde estas columnas pediremos una vez y otra, mil y mil veces el apoyo que necesitamos y que hasta ahora nos negaron los que nos legislan y si desgraciadamente nada a la postre hubiesemos conseguido, lloraremos en silencio nuestro infortunio con la conciencia tranquila de haber gastado hasta el ultimo cartucho en bien de los intereses de nuestros paisanos; y si por el contrario nuestros esfuerzos no fuesen infructuosos, si felizmente la esperanza que nos embarga llegara un día a ser una realidad, sentiremos entonces nuestros pechos llenos del mas grande júbilo y nuestra alma orgullosa y feliz contemplará con alegría la prosperidad y animación de nuestra comarca.

Este es pues el interés que nos guía a dedicar nuestro insignificante apoyo por medio de la prensa a esta olvidada zona que cuando hace

PROVINCIA DE ALMERIA

ya muchos años caminaba hacia la completa ruina hoy, ha visto por completo desaparecer lo poco que le quedaba; si no bastaban ya las múltiples calamidades que pesaban sobre nuestra infortunada provincia que hasta la inclamencia de los cielos se ha desarrollado también sobre nosotros, destrozando con fuertes y terribles nubes los fértiles campos y arrojando sobre las vertientes de los temibles ríos que la surcan cantidades de agua que los han convertido en caudalosas mareas cuyas corrientes han arrastrado cuanto han hallado a su paso sin respetar las vidas de multitud de infelices. Pero en fin cuanto pudieramos decir lo han dicho ya nuestros colegas de la capital y muchos de la Corte y provincias, principalmente nuestro estimado compañero *La Crónica Meridional* que ante la catástrofe que sobre la provincia pesa se alzó enérgico é incansable pidiendo el favor de los hombres públicos y haciendo una brillantísima campaña cuyos efectos han de ser sin duda beneficios en extremo al país, como lo ha empezado á demostrar la visita que acaba de hacernos el Sr. Ministro de Fomento quien demostrando el hermoso corazón que le adorna, no ha podido mostrarse indiferente ante los cuadros horrorosos que durante su visita ha presenciado, dedicándonos palabras de consuelo que eran escuchadas con indifinible alegría y ofreciendo prestar su valioso apoyo en bien de los intereses de esta provincia.

Completamente seguros de que el Sr. D. José Canalejas actual Ministro de Fomento no borrará jamás de su memoria lo que vio y ofreció hacer por esta provincia, le enviamos desde estas columnas nuestra eterna gratitud, uniendo nuestros aplausos y nuestro agradecimiento al que siente hoy todos los buenos hijos de la provincia de Almería.

Para concluir diremos que nuestros trabajos se dedicaran en primer término á sostener y defender todo aquello que tienda al beneficio de la comarca, ante los cuales concedemos un lugar preferente al ferro-carril que nos enlace en Huercal ó Zurgena con la línea de Murcia á Granada y sin perjuicio de dedicar á estas tareas nuestros principales trabajos no olvidaremos la fatal marcha que se

observa en la Administración municipal de esta Villa y sin que nuestro ánimo sea molestar á nadie, espondremos á la faz del país, todos aquellos defectos que á nuestro juicio puedan tener sin miramientos ni consideraciones de ningún género.

## A QUERUBINA

Vida por todo extremo fugaz y estera fue la tuya querida niña Azucena agostada á la más suave brisa, cual ocurre á la delicada flor, que pierde la frescura de sus pétalos á la más ligera rafaga del aéreo elemento. Tu corazón á pasionalmente artístico, luchaba con indecible empeño por dar forma plástica á esas divinas concepciones que encarnaban en tu rica fantasía y tu imaginación fecunda no atinaba ha producir el medio que diera vida real y tangible, á esas visiones de la belleza absoluta que arrobaban tu espíritu, lanzado en vertiginosa carrera á las regiones del infinito. Conseguistes entusiasmar á tus muchos adoradores en el divino arte de Miguel Angel y Rafael con tus buenos modelos, de igual manera que provocaba el más profundo éxtasis tu belleza peregrina y jamás acertastes á satisfacer tus exigencias artísticas, ni supistes apreciar en su justo valor las sorprendentes dotes de belleza que te prodigó la naturaleza.

Aun me parece que estoy contemplando la interesante esquivéz con que mirabas á uno de tus mejores cuadros, aquel racimo de unas tan majestrosamente pintado y me acuerdo perfectamente de las palabras que proferistes aquella imperecedera noche, en que muellemente sentados en tu gabinete, en placentera plática, al lado de tus cariñosos padres, discurriamos sobre tus trabajos y me cabía la dicha de ponderar tus méritos, que á mis ojos se agigantaban con tus palabras de modestia tan naturalmente expuestas y con tan disursiva elocuencia, que me hubieras hecho dudar en mis convicciones, si no tubiese aquel primoroso trabajo hiriendo mis vista y si no pasase por mi imaginación, que tus juicios más obedecían á sueños irrealizables de artistas que á desapasio-

nada crítica de juzgador.

Si, aun parece que percivo el argentino timbre de tu voz, esgrimiendo despiadada crítica sobre tus producciones y atribuyendo á la galanteria del Jurado, el premio que decias tan inmerecidamente adjudicado á aquella, no puedo olvidar el efecto que cada una de tus palabras iban produciendo en mi alma; subyugada por tan encontradas emociones, me creía en presencia de un problema parvo ó imposible de resolver; mi espíritu ensimismado ya, no acertaba á ordenar las ideas y por lo mismo iba paso franco hasta á las más absurdas; ya iri antojadiza imaginación no creía encontrarse en presencia de una bella criatura de extraordinarias facultades, que pudiera fascinar mis sentidos con sus hechizos, no, me creía en la aberración de mi sentido, trasportado á las purísimas regiones del émpireo, á donde me conducias tu mi Angel tutelar para que me cerciorase de que allí residia la suprema dicha por tí soñada y en el delirio de mi sueño, te veia sonriente señalandome con tu blanca mano, el grandioso é imponente espectáculo de la creación que ante nuestros espantadizos ojos se destacaba majestuosa con la sublime belleza de lo infinito, produciendo un arrobamiento tan completo en nuestro ser, que nos untaba de felicidad, no siendo dable continuar disfrutando de aquella dicha inefable por ser antagonica nuestra materia á vivir en aquel suave ambiente.

Todo mi sueño desapareció como obra del momento, pero ya de mi espíritu no pudo desprenderse la idea de que tu misión tenia algo de providencial en este mundo y me atormentaba pensando que si bien tu amor que reunia á los alicientes de una ideal belleza, un alma artística y un corazón ansioso de consagrarse por entero á la ciencia que embriagaría de dicha al que lo poseyera, esta dicha tan completa abrigaba el sentimiento no fuera duradera.

Y así fue en efecto querida Querubina, todo concluyó al fenecer tu existencia; ya terminaron para no volver jamás aquellos momentos tan codiciados que á tu lado se pasaban; ya desapareció el encanto que la vida ofrecia al estar junto á tí, ya no se tendrá que reprochar al tiempo su acelerada marcha. Tu acendrado amor

á la inmortalidad te hacia luchar incansablemente por volar tras lo infinito y en tu continuo batallar, rompiste tu encantadora forma de criallidad para convertirte en alada mariposa y remontando tu raudó vuelo hacia las regiones de la inmortalidad, no reparaste que á tu partida te llevabas la dicha de tus cariñosos padres dejando para siempre el llanto en sus ojos, así como dejas la congoja en el corazón de tus muchos amigos y admiradores.

## MAREJADA

El día 17 del actual, falleció en Murcia, á la temprana edad de 17 años la bella y distinguida Señorita D. Querubina Ayuso Peñalver parienta cercana de nuestro amigo D. José Bueno Ayuso, Interventor de esta Aduana.

Enviamos nuestro más sentido pésame á nuestro querido amigo y su Sr. Madre, haciéndoles compartir el peso de su dolor por tan irremparable pérdida, tanto más sensible por cuanto dicha Señorita deja un verdadero vacío en la buena sociedad Murciana, en donde tan apreciado era su talento artístico en el dibujo, al- to de Rafael, su distinción en el tra- to y su ilustración poco común, se- gun expresan nuestros colegas *El Cri- tico Murciano* y *El Diario de Murcia* que se consagran á dar cuenta de este triste suceso, dedicando á la fi- nada los más entusiastas elogios y deplorando en sentidas frases muere- te tan prematura que tan general- mente ha sido sentida en aquella Ca- pital.

Se ha desarrollado en los barrios altos de esta población la temible enfermedad de la viruela.

Con este objeto se nos dice que citados por este Sr. Alcalde tuvieron una reunion los principales contribu- yentes de esta localidad para pre- parar contrarrestar la invasion de tan terrible enfermedad á los demás sitios que hasta hoy se libraron.

Y ignoramos el resultado de dicha reunion á la que no asistimos por en- contrarnos aquel día ausentes pero si hemos de juzgar por los hechos, creemos que no se tomaron las medi- das que en nuestro concepto son de absoluta necesidad tanto para evitar

la propagacion de tan maléfica mal como para conseguir que esta desa- parezca de un suelo que como el nuestro no conoce rival en salubri- dad.

La primer medida que en evitacion de mayores males debieran tomar nuestras autoridades, es la inmediata limpieza de esos grandes focos de in- mundicias que existen en la parte al- ta de la poblacion cuyos nauseabundos olores son bastantes á producir toda clase de epidemias.

Esperamos pues que la Junta de Sanidad de esta Villa tomara en consideracion las indicaciones que hacemos, disponiendo inmediata- mente el pronto y completo sanea- miento de los muchos sitios que des- de hace tiempo vienen exigiendo su limpieza evitando de este modo des- gracias sin cuento á todo este vecin- dario.

Personas que tienen la curiosidad de contar las noches que durante el mes se enciende el alumbrado públi- co, se nos quejan de que esto solo se hace 15 noches de las 15 que está ordenado.

Llamamos la atencion del Sr. Al- calde sobre este asunto.

Por el inspector de reses de esta poblacion se denunció antes de ayer ante la autoridad local á un joven que habia introducido para su venta una res que presentaba sintomas de estar en mal estado.

La casualidad de encontrarnos en aquellos momentos en el Ayunta- miento nos hizo presenciar las dispo- siciones que en vista de esto tomó el Sr. Alcalde mandando fuese enterra- da inmediatamente dicha res.

Aplaudimos lo dispuesto por el Sr. Berruero y elogiamos el celo del ins- pector.

El día 30 del corriente verá la luz pública en esta villa un nuevo peri- dico con el título de *El Eco de Levante*

Sus numerosos redactores, perso- nas de acreditada ilustracion y gran- des dotes para la prensa, planan hacer brillanteísima campaña en favor de esta olvidada zona, siendo su principal objeto la defensa del ramal de ferrocarril que naciendo de la li- nea de Calasparra á Almeria, en Huercal-Overa ó Zurgena, viturque por esta poblacion partiendo de aqui á la Capital.

Mucho se lamentan que al fin no hayan decidido los que pronto serán nuestros compañeros, á acudir al pa- lanqueo de los metros, en defensa del ideal de la comunion y deseamos al nuevo colega larga vida y buenos resultados.

Indudablemente la carretera que nos une con Vera, sobre cuyo asunto tan constante batalla hemos sosteni- do, tiene que sufrir los más amargos desengaños.

Los pueblos de la provincia de Al- meria y la capital, todos han espues- tos sus necesidades al Excmo. Sr. Mi- nistro de Fomento; los Alcaldes de Vera y Garrucha le entregaron al- gunas exposiciones y nadie, absoluta- mente nadie, pensó indicar ni una palabra del mal estado en que se en- cuentra esta via de comunicacion, siendo tantísima su importancia y tan perentorio el que se acuda en al- guna forma, á su socorro, pues de seguir así, inevitablemente en breve habrá desaparecido hasta su nom- bre.

Ya que el Sr. Alcalde de Vera na- da ha hecho en favor de quien como nuestra carretera, tanto tiempo ha- ce le vien llamando su atencion, ha- ga al menos por que se impida que sobre ella y á las mismas puertas de la ciudad que gobierna, se arrojen los escombros que se sacan de la po- blacion y se dejen hechos montones, habiendo ocasionado ya este abuso, perjuicios de bastante consideracion.

Es tanto más deplorable este aban- dono por cuanto el sitio á que nos referimos es uno de los principales paseos con que cuenta aquel vecin- dario.

Sr. D. Pedro, otra vez estamos en campaña y esperamos que por ahora sera V. muy consecuente con quien como nosotros solo indicamos y pe- dimos lo que el país necesita y es justicia concederle.

En el pasado mes de Setiembre to- mó posesion de la Secretaria de Sa- nidad de este puerto D. Ricardo Mal- donado.

Es objeto de grandes comentarios lo que viene ocurriendo en esta po- blacion con motivo de los consumos.

Sin que nos podamos dar cuenta de las causas que lo motiven, hemos visto con gran estreñaza que en el cor- to período de 2 meses, han sido varias

compañías de arrendatarios los que han tenido la adjudicación de los consumos, siendo objeto de maliciosas suposiciones las incomprensibles variaciones que se han realizado, tan extrañas, cuanto que en la subasta que se celebró para el objeto, quedaron adjudicadas las rentas á su mejor postor.

Dícese, sin que por el momento podamos asegurar lo que de cierto haya en el asunto, que los gravísimos perjuicios que sobre el pueblo tiene que traer este negocio, son debidas única y exclusivamente á que el Ayuntamiento faltando á lo que la ley de consumos dispone en su artículo n.º 232, no exigió de aquel á quien hizo la adjudicación el correspondiente depósito que referida ley ordena.

Procuraremos enterarnos de todo cuanto á este asunto concierne, para que la población sepa al la Corporación municipal que tiene nombrada para defender y administrar sus intereses, ha cumplido ó no fielmente con su sagrada misión.

El día 14 del presente tuvimos el disgusto de despedir á nuestro querido amigo D. José Fernández-Caro, Ayudante Militar de Marina que ha sido de este puerto, que habiendo si-

do trasladado, marchaba á la toma de posesión de su nuevo destino.

Nos consta y puede esto servirle de satisfacción al Sr. Caro, que la población en masa ha sentido su marcha, guardando en sus pechos un profundo rencor hacia aquellos que, enemigos del bien de este pueblo, motivaron la ausencia de quien como él, tanto bien hizo á Garrucha.

Nosotros unimos nuestros sentimientos al de nuestra población y deseamos poder en breve tenerlo entre nosotros.

Se nos asegura que en breve se empezaran los trabajos para colocar el muro del puente que sobre el río Almanzora se empezó á construir en la carretera de Cuevas á Aguilas, cuyo muro fué arrastrado por las impetuosas corriente de las aguas de dicho río, en la memorable noche del día 6 de Setiembre último.

Creemos que las personas encargadas de la construcción de dicho puente, deban prestar toda su atención á referida construcción, pues dada la altura que en tan inolvidable noche alcanzaron las aguas, es de temer que concluidas las obras pudiera una segunda avenida no solamente

arrastarlas por completo sus corrientes, si no que podría formarse en aquel sitio terrible daya que sugutando el curso de las aguas ocasionaria perjuicios de gran consideración á la ciudad de Cuevas.

Hace unos días se comenzaron los trabajos para finalizar la construcción de la Capilla que se está haciendo en la Calle de la Libertad, asegurándonos que por esta vez no se paralizarán las obras hasta verla concluida.

Mucho nos alegramos que así suceda, evitando el foco de infección en que aquel sitio se había convertido.

El día 28 del pasado Setiembre tomó posesión de la Ayudantía de Marina de este puerto D. Francisco Gallud que por disposiciones superiores fué propuesto para desempeñar la vacante que dejaba nuestro querido amigo D. José Fernández-Caro.

Están sin proveer las plazas de administrador de las sabalternas de Vera y Purohija é interventor de Velez Rubio.

## SECCION DE ANUNCIOS

**PAPLERIA.** Surtido completísimo en toda clase de papel de cartas, comercial, barba y cortado.—En paquetes de papel de cartas rayados lo hay desde tres reales y medio paquete. Para las tiendas se hace rebaja.

**Copiadores y prensas para los mismos.** Los hay de distintos precios libros rayados, para diario, mayor y horizontales, de 100 y 150 hojas en tamaño de folio cuarto, y agenda. Papel de extarcto de cuenta y especialidad en cajas inglesas de todos precios y tamaños.

**ENCUADERNACIÓN.** Se empastan toda clase de obras.

**OBJETOS de Escritorio.**—Hay un completo surtido en escribanías tinteros, moja, sellos, plumas, lápices manecillas, & c.

**Esquelas de defunción.**—Se hacen á precios económicos, á las dos horas de encargadas.

### Novedad Biachas

para copiadore: las que tenemos en esta imprenta son del ancho de una hoja del copiadore, con su estuche y depósito para agua á 12 y 28 reales.

**TARJETAS AL MINUTO.**—Se hacen desde ocho reales el ciento.

### LEÑA.

Se vende—partida á 6 Reales quintal.

Sin partir á 5 Reales.

En los pedidos que pasen de cincuenta quintales se rebaja un 20 por ciento.

37—LIBERTAD—37

### ANUNCIOS DE "EL LEVANTE"

#### TARIFA EN LA CUARTA PLANA

Por cada línea de anuncio de la extensión de las contenidas en las columnas del periódico y cuerpo de letra igual al presente anuncio, que se publique en un solo número, 25 cts de real.

Por id. en 2 números, 44

Por id. en 4 id. 1,09

Por id. en 8 id. 1,64

Estos precios son para los suscritores: los que no lo sean pagarán además 1 N REAL por anuncio.

## EL LEVANTE

PERIODICO DE INTERESES GENERALES

NOTICIAS Y ANUNCIOS